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家委会部分做法惹争议

今年年初，网曝“湖南省郴
州市二中高 569班家委会家长
用班费违规宴请六名教师，并
赠送红包”引发热议。记者从
郴州市苏仙区委宣传部获悉，
经苏仙区教育局调查，该校六
名教师违规接受宴请并收受红
包情况属实，责成郴州市二中
对六名教师作出处理。

事件发生后，有网友认为，
这不仅与教师有关，也与该班
家委会脱不开关系。

据 湖 南 省 纪 委 省 监 委
2018年11月通报，长沙县麻林
中学八、九年级违规征订教辅
材料问题，也有家委会的身
影。2017年12月，部分学生家
长利用家委会在外联系书商，
购买某系列教辅材料，供学生
使用，且任课教师使用该套教
辅布置作业并批阅。2018年 4
月，麻林中学自查发现该问题
后，未有效制止和上报情况。
2018 年 8 月，该校校长冯宇受
到党内警告处分；教导主任潘
奇志受到诫勉谈话处理。

家委会有关的类似事件，
其他地方也时有所闻。

家委会该管些啥？

教育部 2012年出台《关于

建立中小学幼儿园家长委员会
的指导意见》，对家委会的基本
职责作了明确：家委会应在学
校的指导下履行职责，参与学
校管理、参与教育工作、沟通学
校与家庭。2015 年 10 月出台
的《教育部关于加强家庭教育
工作的指导意见》中提出，“中
小学幼儿园要将家委会纳入学
校日常管理，制订家长委员会
章程，将家庭教育指导服务作
为重要任务。”

教育部鼓励成立家委会的
初衷，是发挥好家委会家校沟
通“纽带”的作用。可事实上，
一些学校极少对家委会的组
成、管理等作出详细规定。“参
与教育工作”“沟通学校与家
庭”等职责并无明确规定，导致
一些学校的家委会违背家长意
愿组织活动，甚至盲目违规参
与教育教学。

广州一名小学班主任告诉
记者，家委会一般由高素质的
热心家长组成，在学校活动中
发挥着重要作用，比如参与学
校校服的设计、依托自己的职
业优势进校给孩子们做一些生
理心理健康、运动营养、职业认
知等内容的讲座，特别是帮助
学校传达一些正确的教育理
念。记者在广东、山东等地采
访了解到，学校基本配齐家委

会，但家委会效能发挥参差不
齐。

广州一位家长对家委会吐
槽：其实我们也希望家委会能
向校方反映家长的心声，但是
感觉家委会“下达”的作用多，

“上传”的作用少。“比如我们要
求家委会跟校方反映问题，但
是家委会却说怕得罪校方，一
直不反映广大家长的呼声。”

对家委会如何选人，近年
来，有的学校采取竞选方式，有
些是家长推荐。还有家长反
映，一些家长参加家委会是为
了获得更多话语权，或让自家
孩子受到优待，进而将竞选家
委会成员演变为“名利秀”，令
人大跌眼镜。

家委会该怎样管？

近两年，多地重视并完善
家 委 会 工 作 职 责 。 如 北 京
2018 年 9 月出台意见，将家长
委员会纳入学校日常管理，制
定家长委员会章程，提及建好
家长委员会，成立校级、年级、
班级三级家长委员会。广东、
山东等省份也出台了相关规
定。

受访业内人士认为，各个
区县教育部门和学校有必要因
地制宜制定更加详细的家委会
规章制度，确保具体化、透明

化、可操作。
近年来，山东师范大学附

属小学积极开展家校共建教育
探索，通过家委会这一有效载
体，推动学校与家庭、学校与社
区、家庭与社区之间实现良好
互动，努力形成了教师、学生、
家长三者之间的相互理解和有
效沟通。山东师范大学附属小
学本部校区教育处主任张白白
认为，完善的制度是保证工作
正常运转的关键。

2019 年 1 月，湖北省人大
代表、省人大常委会副主任周
洪宇在湖北省两会期间，建言
将家委会纳入学校日常管理，
定期听取家委会反馈的意见建
议，合理改进教育教学工作。

暨南大学经济与社会研究
院助理研究员李书娟说：“成为
家委会成员一般遵循自愿原
则，家委会对学校教育起到了
很大协助作用，避免了许多重
复的沟通与劳动。”李书娟认
为，家委会的职责是为家长和
学生服务，鉴于现在一些地方
家委会出现的行为失范问题，
教育部门要加强教师行为规
范，同时让家委会工作更加公
开透明。

据新华社

近日，一条教育部答复政
协委员的函件引发了热议。教
育部官网消息称，在 2018年全
国两会期间，有政协委员曾提
出《关于停止小学老师用手机
微信和QQ对学生及家长布置
和提交作业的提案》。教育部
做出了答复：教师不得通过手
机微信和 QQ 等方式布置作
业，不得将批改作业的任务交
给家长。避免出现“学校减负、
社会增负，教师减负、家长增
负”等现象。

对于教育部的这一表态，
上海是否有进一步的落实细
则？

2 月 18 日，记者从上海市
教委了解到，上海正在联合相
关部门研制作业管理办法、作
业设计与实施指导意见，预计
将于本学期内正式发布。

网友、家长怎么看？

虽然这并不是一则新消
息，但是由于临近开学，引发网
友们热议。

网友@理想数码说：“我支
持教育部规定！难得看到一条
好规定。一个孩子学习搞得全
家上学校。社会本就由各种人
组成的，行行出状元，都挤成一
个模子，这压力的社会怎会有

未来？”
网友@乔乔 Rainbow 说：

“对于不使用微信和 QQ 留作
业这一点我持反对意见！因为
不方便信息沟通与交流，人人
提高自我道德规范、职业规范、
学习生活规范，把教育效果最
大化是最好的。”

二年级学生家长李女士
说，上了一天班已经很累，回家
还要完成老师布置的各项作
业，微信群也要时时盯着，压力
很大。五年级学生家长林先生
则认为，家校良好互动和合作
是让孩子进步的关键，如果家
长不参与，把孩子全推给老师
并不合适，“你自己的孩子都不
上心，谁来上心？”

教育界人士怎么评价？

“批改作业的任务，不能交
给家长，这是教师的职业操
守。”上海市徐汇区建襄小学校
长陈静表示，学校的作业主要
还是通过学生记备忘录的方
式，老师把作业发到微信群里，
主要作用还是让家长知晓，一
起督促孩子完成作业。不过，
校长们也认为，相关的规定也
不应该“一刀切”。

上海理工大学附属小学校
长丁利民告诉记者，不得通过

微信QQ布置作业并不能减轻
家长和学生的负担，减负的关
键是课程的改革，包括课程内
容、教学方法、评价机制等。

上海市教委：
文件将明确底线、
专业引领

对于教育部的这一表态，
上海是否有进一步的落实细
则？

记者从上海市教委了解
到，上海高度关注中小学生的
作业问题，正在联合相关部门

研制作业管理办法、作业设计
与实施指导意见，预计将于本
学期内正式发布。

上海市教委基教处相关负
责人表示，文件将从明确底线
和专业引领两个角度指导学校
提升学校作业的科学性、规范
性和有效性。同时要求学校充
分利用各种家校沟通渠道，帮
助家长建立科学的作业观，配
合做好相关工作，协同控制作
业总量。

据澎湃新闻

教师禁用微信和QQ布置作业？
上海教委：正研制管理办法

广东省消费者委员会 18 日就广州
长隆集团多个场所存在以身高作为未成
年人优惠票标准的问题，代表消费者向
广州市中级人民法院提起消费民事公益
诉讼。当日广州市中级人民法院已受理
此案。

据介绍，此案属全国第一宗未成年
人消费权益保护公益诉讼。广东省消委
会请求法院判令被告停止以身高排除和
限制不特定大多数未成年人消费者权利
的侵害行为；以恰当有效的方式依法给
予全部未成年消费者应有的优惠；就其
侵害行为在主流媒体重要版面上公开赔
礼道歉。

自 2018年 8月起，广东省消委会就
未成年人优惠票身高标准问题启动专项
调查，发现广州长隆集团下属的长隆欢
乐世界、长隆野生动物世界、长隆水上乐
园、飞鸟乐园在未成年人票价优惠方面
存在以身高作为划分标准的问题，且长
隆国际大马戏园区中拒绝对所有未成年
消费者提供优惠票价。

广东省消委会认为，依据民事诉讼
法、消费者权益保护法、未成年人保护
法、旅游法、价格法等法律的规定，所有
的未成年人（未满 18周岁的公民）在动
物园、公园等场所及参与旅游活动中有
权平等享受票价优惠，不应受身高影
响。若部分游乐场、公园等场所以格式
条款、单方规定的形式，限制身高“超标”
的未成年人享受票价优惠，等于变相“惩
罚高个子”，对长得高、长得快的未成年
人不公平，侵犯了这部分消费者的合法
权益。

广东省消委会于 2018 年 9 月 30 日
约谈了长隆集团，提出了以年龄作为优
惠标准的要求。但长隆集团以法律法规
不明确及国内同行业惯常做法为由，坚
持以身高作为优惠标准。广东省消委会
决定依法提起消费民事公益诉讼。

广东省消委会表示，该案虽然以广
州长隆集团作为诉讼对象，但出发点是
推动长期普遍存在的侵害未成年消费者
合法权益的行规惯例得到纠正整改，营
造安全放心的消费环境和良好的营商环
境，促进形成保护未成年人合法权益的
良好社会氛围。

据新华社

宴请教师赠送红包 违规征订教辅书材

中小学家委会主动作为频引争议

广东省消委会
把广州长隆告了：
不应对未成年人
“论身高卖票”

利用班费宴请教师、帮助学校强制征订校服……中小学家长委员会的一些主动作为，引发网友热
议。中小学家委会应发挥什么作用？管些什么事情？自身如何管理？记者对此进行了调查。


